
Урал и Япония 
визиты 

Полномочный представитель в Уральском федераль
ном округе Петр Латышев возглавит делегацию ок
руга, которая со 2 по 6 февраля посетит Японию. 
В составе делегации и генеральный директор ОАО 
« М М К » Виктор Рашников. Запланировано его выс
тупление перед деловыми кругами Страны восходя
щего солнца. 

Поездка призвана стать очередным этапом в реализации заяв
ления о поддержке взаимной торговли и инвестиций, подписан
ного в ходе недавнего визита в Японию председателя Прави
тельства России Михаила Касьянова. В состав делегации вой
дут главы субъектов федерации, мэры крупнейших муниципаль
ных образований, руководители системообразующих промыш
ленных предприятий округа, представляющих топливно-энер
гетический, металлургический и машиностроительный комплек
сы, сельскохозяйственные производства и предприятия легкой 
промышленности. 

Уральский федеральный округ - одна из наиболее богатых и 
динамично развивающихся территорий России. Занимая менее 
11 процентов территории России, округ, в котором проживает 
8,5 процента населения страны, производит 15,6 процента вало
вого продукта России, 19,8 процента всей промышленной про
дукции. На его долю приходится 23 процента всех российских 
вложений в основной капитал. Здесь собирают 23,4 процента 
общероссийских налогов в бюджет государства. 

Округ является одним из наиболее богатых минерально-сы
рьевых регионов Российской Федерации - стоимость разведан
ных в нем запасов, приходящихся на единицу площади, на поря
док выше, чем в среднем по стране. Степень концентрации про
мышленного производства в округе в четыре раза выше сред
него по России. УрФО занимает первое место по объему про
мышленной продукции в расчете на душу населения. 

В последние годы Уральский округ демонстрирует темпы 
роста промышленного производства в 1,5-2 раза выше, чем в 
среднем по России. За прошлый год физический объем произ
водства промышленной продукции на 10,2 процента превысил 
результаты 2002 года. 

Правительства (администрации) субъектов федерации, вхо
дящих в округ, стремятся создать для инвесторов условия, при 
которых работать в регионе выгодно. Именно это направление 
в их деятельности сегодня является приоритетным. Такая реги
ональная инвестиционная политика позволила достичь значи
тельных результатов: наглядным тому подтверждением являет
ся рост иностранных инвестиций в экономику федерального 
округа. За прошлый год их общий объем составил более 3 мил
лиардов долларов США - на 30 процентов больше, чем в 2002 
году. Уральский округ демонстрирует последовательное нара
щивание объемов привлечения иностранных инвестиций, избе
гая перепадов, характерных для других округов. Доля феде
рального округа от всех иностранных вложений в Россию со
ставляет сегодня более 12 процентов, хотя еще в 2000 году она 
была равна 8,6 процента. 

Япония является важным торговым партнером Уральского 
округа: жителям Урала и Западной Сибири хорошо известны 
торговые марки большинства ее крупных компаний. Вместе с 
тем, уровень нашего экономического сотрудничества нельзя 
признать высокоэффективным. Несмотря на то, что объем 
внешней торговли регионов УрФО за последние годы доста
точно стабилен - около 100-110 миллионов долларов США в 
год, в составе УрФО ситуация не так однозначна. В то время 
как в Свердловской области устойчивы внешнеэкономичес
кие показатели - объем экспорта в Японию в 2001 году по 
сравнению с 2000-м увеличился на 14 процентов, в 2002-м по 
сравнению с 2001 -м - на 17 процентов; объем импорта возрос 
в 2,1 раза и на 33,8 процента соответственно; товарооборот -
на 22,7 процента и 19,6 процента соответственно Тюменская 
и Курганская области после роста объемов внешней торгов
ли в 2001 году в прошлом снизили свои показатели, а Челя
бинская область в 2000-2002 годах сокращала как экспорт в 
Японию, так и импорт из нее. 

Основные статьи экспорта предприятий Свердловской облас
ти в Японию-алюминий, титан, медь; основные статьи импорта 
- машины, оборудование и транспортные средства. Челябинс
кая область обеспечивает преимущественно экспортные поставки 
уральской продукции в Японию - ее предприятия вывозят чер
ные металлы и алюминий. Товарооборот Тюменской области с 
Японией полностью обеспечивается ввозом товаров из Японии: 
продукции химической промышленности, каучука (шины пнев
матические), транспортных средств (бульдозеры и другую до
рожную технику, легковые автомобили) и запчастей к ним. Зна
чение Курганской области в товарообороте УрФО и Японии 
невелико: 0,06 процента экспорта, 0,03 процента импорта и 0,06 
процента товарооборота. 

Сальдо внешней торговли УрФО и Японии - положительное: 
экспорт превышает импорт в два раза - коэффициент покрытия 
импорта экспортом в 2002 году составил 2,4, по данным за 9 
месяцев 2003 года - 1,9. Доля Японии в общем объеме экспорта 
Уральского региона составляет 1,1-1,2 процента, в общем объе
ме импорта - 1,3-1,8 процента. 

Материал подготовлен пресс-службой полномочного 
представителя Президента в УрФО. 

Самая счастливая 
страна - Нигерия 
Ь экономически благополучных странах 
со счастьем дело обстоит гораздо хуже 

Счастье или радость жизни -
вещи загадочные и совершен
но ни от чего не зависящие. 
Одним народам они отпущены 
в полной мере, другим - очень 
экономно. Можно гадать, что 
послужило причиной оптимиз
ма одних и пессимиз
ма других - мучи
тельная ли история, 
климат, наличие теп
лого моря , с и н е г о 
неба и виноградни
ков, или же причины 
никакой нету вовсе, а 
просто одни уроди
лись такими, а другие 
- эдакими. Русские, 
как сказал в одном интервью 
глава ВЦИОМ-А Юрий Лева
да, не относятся к веселым на
родам. А жизнерадостнее про
чих в бывшем СССР, по мне
нию г-на Левады, грузины. 

По д а н н ы м о р г а н и з а ц и и 
World Values Survey, которая 
каждые четыре года проводит 
мониторинг удовлетвореннос
ти жизни граждан 65 стран 
мира, самая счастливая страна 
- Нигерия. За ней следуют 
Мексика, Венесуэла, Сальва
дор и Пуэрто-Рико. А вот в 
экономически благополучных 
странах со счастьем дело об
стоит гораздо хуже. США за
нимают в «счастливом списке» 
лишь 16-е место, Австралия -
20-е, Великобритания - 24-е. 
Исключение составляет толь-

По данным 
социологов, 
счастливых 
россиян 
становится 
больше 

ко Дания, где за последние 30 
лет число счастливчиков воз
росло. Замыкают список Россия, 
Армения и Румыния. 

Согласно другим исследова
ниям, самая жизнерадостная в 
мире страна - Венесуэла: 55 

процентов ее жителей 
считают себя счастли
выми. За Венесуэлой 
следуют Нигерия, Ав
стралия, Пуэрто-Рико, 
Швеция и Филиппины. 
Но в целом тенденция 
та же - счастье не за
висит от уровня жиз
ни. В Норвегии счаст
ливы 30 процентов жи

телей, в Финляндии - 24. Чуть 
менее счастливы китайцы и нем
цы из Западной Германии - 23 и 
21 процент соответственно. 

Но чем дальше на Восток, тем 
меньше счастливых людей встре
тилось социологам: ^ п р о ц е н 
тов в Польше и 16 процентов в 
восточных землях Германии. В 
бывших советских и югослав
ских республиках люди в боль
шинстве своем счастливыми 
себя не чувствуют. В России 
всего лишь шесть процентов оп
рошенных сказали, что они сча
стливы. 

Дело не только в экономике -
в Нигерии и уровень жизни 
весьма низок, да и продолжи
тельность ее гораздо меньше, 
чем даже в России. Причем про
исходит это не только по соб

ственным причинам,но и в силу 
воинственности народов, Ниге
рию населяющих. А вот поди ж 
ты - весело им. 

В России за последний год 
тоже стало веселее. Экономика 
для нас - отнюдь не последнее 
дело, а с этой точки зрения жизнь 
в стране вроде бы налаживает
ся. Во всяком случае, люди чув
ствуют себя лучше. По после
дним данным ВЦИОМ-А, за пос
ледний год людей, которым не 
хватает денег даже на еду, не ста
ло больше (около 17 процентов), 
зато на 9 процентов, с 45 до 36, 
снизилась доля тех, кто относит 
себя к относительно бедным (это 
когда на продукты хватает, а, ска
жем, одежду купить затрудни
тельно). Эти 9 процентов пере
шли наверх, в более благополуч
ные категории. 

Стал ли от этого наш народ 
счастливее? Пожалуй, стал. По 
опросам ВЦИОМ-А, 2002 год 
только шесть процентов рес
пондентов сочли успешным, а 
2003-й - уже 10 процентов, со
ответственно 24 процента в 
2002-м и 29 процентов в 2003-м 
сказали, что уходящий год был 
спокойным. И что очень важно, 
вместо 47 процентов в 2002 
году 37 п р о ц е н т о в в конце 
2003-го решили, что год был 
тревожным, и если 2002-й пока
зался страшным 13 процентам, 
то 2003-й - 5 процентам. Зна
чит, в сумме на 18 процентов 

больше россиян стали спать спо
койнее. Чем это вызвано - воп
рос. Мы уже знаем, что эконо
мика, конечно, - важная штука, 
но не только она определяет, до
волен человек жизнью или пре
бывает в печали. Есть еще такая 
вещь - привыкание, особенно к 
событиям, которые лично тебя 
не очень-то и затрагивают. Ка
залось бы, «Норд-Ост», а также 
теракты прошедшего года дол
жны были обострить в соотече
ственниках чувство страха - но 
нет, привыкли. В общем, для 51 
процента этот год был удачным 
(2002-й - для 50 процентов), не
удачным он оказался для 34 про
центов (позапрошлый - для 36 
процентов), и еще 15 процентов 

(в позапрошлом году - 14 про
центов) затруднились с ответом. 
Обычно когда социологи задают 
людям вопрос, а чем же был хо
рош уходящий год, многие го
ворят: да уже тем, что не случи
лось ничего плохого (таких было 
29 процентов). Другие вспоми
нают разные приятные события 
-свадьбу, рождение ребенка, по
вышение по службе, крупные 
покупки. Если же спрашивать о 
том, почему год был для респон
дента плохим, он вспоминает о 
снижении доходов, неудачах, по
стигших его на работе, об утра
тах и болезнях. 

Если говорить о том, чего 
люди ждут от будущего, то экс
перты ВЦИОМ-А отмечают, что 

впервые за 16 лет, в течение ко
торых они наблюдают за «но
вогодними» общественными 
настроениями, прошедший год 
показался людям более легким, 
чем предыдущий. Впрочем, 
есть и абсолютные пессимисты. 
Так, на вопрос о том, как изме
нилась за 2003-й ваша уверен
ность в будущем, 12 процен
тов ответили, что ее не было и 
нет (в 2002 году - 13 процен
тов), вера в людей напрочь от
сутствовала у 6 процентов в 
конце 2003-го (и у 5 процентов 
в 2002-м), веры в себя нет у 3 
процентов респондентов - как 
и год назад. 

Наталья КОНЫГИНА, 
Анастасия НАРЫШКИНА. 

«Для счастья не деньги нужны» 
ЭКСПРЕСС-ОПРОС 

«Магнитогорский металл» провел 
экспресс-опрос: «В чем, на ваш взгляд, 
счастье? Считаете ли вы себя счастли
вым человеком»? 

В а л е р и й Б А Е В , д в о р н и к Ж С К 
№ 3 1 : 

- Для меня счастье - жизнь, больше 
ничего не нужно. Я на заслуженном от
дыхе, подрабатываю дворником. Самое 
главное - хорошая семья. У меня жена 
- воспитатель детского сада, сын, две 
внучки, они мое счастье. Дети жили с 
нами, теперь в своей квартире, живут 
дружно. Чтобы чувствовать себя счас
тливым человеком, деньги мне не нуж
ны. Впрочем, нам хватает: супруга за
рабатывает три тысячи рублей, у меня 
выходит восемь. С этой суммы стара
емся помогать детям. Когда им хорошо 
- я счастлив. 

Людмила ЛАТЫПОВА, предпри
н и м а т е л ь : 

- Я человек счастливый: дети у меня 
хорошие, муж замечательный. В об
щем, все, как в песне: «Женское счас
тье - был бы милый рядом, ну а боль
ше ничего не надо». Конечно, хотелось 
бы улучшить свое финансовое поло
жение, немножко больше зарабатывать, 
чтобы хватало на достойную жизнь: пи
тание, жилье, отдых... Однако главное 
- здоровье и спокойствие в семье. 

Сергей К О Н С Т А Н Т И Н О В , вете
ринарный врач : 

- Для меня счастье в работе, семье, 
радостях жизни. Люблю ездить на ав
томобиле, машины - мое увлечение. 
Удовольствие доставляют профессия, 
общение с животными. Если идешь на 
работу с желанием, а возвращаешься с 
радостью, значит, ты счастливый че
ловек, особенно, когда дома тебя ждет 
семья. Моя супруга тоже ветеринар

ный врач, у нас много общего, для меня 
это важно. Финансовое состояние не со
всем устраивает, но мы стараемся, ра
ботаем. Думаю, все будет хорошо. 

Татьяна БАЙНАЗАРОВА, прода
вец т о р г о в о г о ц е н т р а « С л а в я н с 
кий»: 

- Я счастливый человек: есть семья, 
родители, слава богу, живы-здоровы. 
В профессиональном плане пока не ре
ализовала мечты, думаю, куда напра
вить силы. В семейной жизни все бла
гополучно, правда, детей еще нет. Хо
телось бы попутешествовать, отдох
нуть от повседневных забот, но пока не 
хватает средств. Безусловно, постара
юсь в ближайшее время реализовать 
свои задумки. В общем, мне есть к чему 
стремиться. 

А л е к с е й Л Ю Б И М О В , с т у д е н т 
МаГУ, техфак, 5 курс: 

- Счастлив наполовину. Оканчиваю 
университет - счастье, трудно учиться 

- несчастье. Вот такая у меня студен
ческая жизнь. На здоровье не жалуюсь 
- еще молодой, у родителей все в по
рядке. Увлекаюсь охотой, рыбалкой, 
общение с природой доставляет удо
вольствие. Для полного ощущения сча
стья не всего достиг. Для меня важно 
получить образование, найти достой
ную работу, встретить хорошую де
вушку, создать семью. А деньги для 
счастья не нужны. 

Лидия Р Е М Б О Л Ь Д , безработная: 
- Мое счастье - здоровые и счастли

вые дети, внуки. Сейчас моя профес
сия-домохозяйка . В связи с ликвида
цией ТСС попала под сокращение, уже 
год дома. Финансовое положение, ко
нечно, оставляет желать лучшего, хотя, 
сколько бы ни было денег, их всегда не 
хватает. 

Любовь ФРОЛОВА, пенсионерка: 
- Человечество много сотен лет не 

может ответить на вопрос: «Что такое 

счастье». Наверное, не ответит никог
да. У каждого оно свое. Конечно, здо
ровье, любовь, семья, удача в делах 
нужны любому человеку, независи
мо от возраста и социального стату
са, это общепринятые «нормы счас
тья». Не зря говорят: счастливы все 
одинаково, несчастен каждый по-сво
ему. Скорее всего, так и есть. Но и 
счастье бывает разным. Помните ста
рый фильм «Доживем до понедель
ника»? Счастье - когда тебя понима
ют. Полагаю, точнее не скажешь. Еще 
думаю, что счастье - миг. Человек не 
может долго пребывать в этом состо
янии, иначе это подобно сумасше
ствию. Для меня счастье похоже на 
ожидание праздника. С этой точки 
зрения, оно - надежда на лучшее. 
Правда, случается, что ожидание есть, 
а праздник все не приходит. 

Опрос вела 
Вероника ЩУРОВА. 

Три вещи делают нацию великой и благоденствующей: 
плодоносная почва, деятельная промышленность и легкость 
передвижения людей и товаров. Фрэнсис БЭКОН 

Пять дней в туманном Альбионе 
ЗАРУБЕЖНЫЕ КОМАНДИРОВКИ 

Командировки менеджеров 
комбината за рубеж - обыден
ное дело, обоснованное стрем
лением крупнейшего предприя
тия перенимать передовой ми
ровой опыт. О поездке в Лондон 
рассказывает н а ч а л ь н и к кон
трольно-ревизионного управ
ления ОАО « М М К » Евгений 
РЕДИН: 

- Цель командировки - при
нять участие в обучающей про
грамме по организации конт
рольно-ревизионной работы и 
служб внутреннего аудита в ком
паниях. Семинар проводился на 
базе б р и т а н с к о й компании 
«Транс-Европейский центр», 
специализирующейся на работе 
с российскими компаниями с 
привлечением зарубежных спе
циалистов. Состав российских 
участников впечатлял: большая 
делегация специалистов РАО 
«ЕЭС», представители крупных 
российских предприятий, таких 
как Заволжский моторный за
вод, входящий в группу компа
ний «Северсталь-авто», специа
листы из группы Уральской гор
но-металлургической компании, 
а также ряда банков. 

Работали пять дней с девяти 
утра до шести вечера: лекции, 
презентации, тренинги, деловые 

игры. Семинар очень полезен и 
теоретическими выкладками, и 
практическим опытом. С нами 
работали специалисты извест
ных фирм: руководитель служ
бы внутреннего аудита норвеж
ской нефтяной компании «Стат-
Ойл», представитель компании 
«Бритиш-Петролеум», которая 
в представлении не нуждается, 
специалисты крупных аудитор
ских компаний, таких как KPMG, 
PWG, крупных юридических 
компаний и даже частное детек
тивное агентство, поделившее
ся опытом предотвращения мо
шенничества внутри предприя
тий. 

Участники получили пред
ставление построения и апроби
рования специализированных 
методик, навык построения спе
цифических европейских мето
дик. Приятно поразила четкость 
организации процесса обуче
ния: регламент, прописанный 
поминутно, жестко выдерживал
ся, несмотря на то, что прихо
дилось неоднократно переме
щаться по Лондону из одного 
места в другое. 

Контрольно-ревизионная де
ятельность в России аналогич
на в мировой практике понятию 
внутренний аудит. Цели и зада

чи российских контрольно-реви
зионных служб определены вер
но и идентичны западным. Кон
троль - неотъемлемая часть уп
равления компанией, его важ
ность возрастаег в связи с гром
кими скандалами, связанными с 
разорением ряда крупных зару
бежных компаний и банков. 
Свою роль играет и ужесточе
ние законов по отношению к 
крупному бизнесу. Все это ве
дет к повышению значимости 
внутренних контрольных фун
кций крупных компаний. Поэто
му в России организован инсти
тут внутренних аудиторов - это 
сообщество специалистов круп
ных компаний. Предполагается 
получить членство в этом про
фессиональном объединении 
с п е ц и а л и с т а м КРУ ОАО 
«ММК». 

- Какова история создания 
на М М К контрольно-ревизи
онной службы? 

- В 1997 году был организо
ван отдел внутреннего аудита -
независимая автономная едини
ца, подчинявшаяся генерально
му директору. В 2000 году в 
результате слияния этого отде
ла с отделом экспертизы сделок 
создано контрольно-ревизион
ное управление. 

- Н е мешал я зыковой барь
ер? 

- Нет, организация учебного 
процесса была на высоте, рабо
тало много высококлассных пе
реводчиков. 

- Оставалось время на зна
к о м с т в а , э к с к у р с и и , н е ф о р 
мальное общение? 

- Да, все-таки Лондон - очень 
интересный город с точки зре
ния мировой культуры, не го
воря о том, что это историчес
кая финансовая столица мира. 
Все крупнейшие банки мира 
имеют здесь свои филиалы, пред
ставительства или дочерние бан
ки. 

- В с т р е ч а л и с ь г о в о р я щ и е 
на русском? 

- Русскоязычных достаточно. 
В Лондоне много представите
лей самых разных национально
стей. Очень много выходцев из 
Индии и Африки - ведь Англия 
была крупнейшей метрополией. 
В Великобритании очень гибкое 
законодательство в отношении 
политического убежища и эмиг
рации. 

- К а к о в , по в а ш и м н а б л ю 
д е н и я м , т и п и ч н ы й а н г л и ч а 
н и н ? 

- Сложно сказать, все-таки 
этот образ похож на классичес
кий литературный. Традиции 
здесь - святая вещь. Это замет
но сразу. Классический быто
вой пример - английские пабы, 

небольшие пивные с очень де
мократичной обстановкой. В 
одном пабе могут одновремен
но находиться преуспевающий 
брокер, зарабатывающий су
масшедшие деньги, и студент-
п е р в о к у р с н и к . Сидят , пьют 
пиво, общаются. Нет музыки -
только общение. Многие анг
личане после работы заходят в 
паб - в их понимании это свя
тое дело! Есть знаменитые зак
рытые клубы, членами кото
рых могут быть только джен
тльмены, а доступ женщинам 
сюда закрыт. Да и мужчине в 
закрытый клуб можно попасть 
только по рекомендациям са
мых уважаемых членов клуба. 
Англичане трепетно любят и 
уважают свою королеву. Лон
дон пропитан историей: кру
гом памятники, старинные зда
ния, памятные места - все сви
детельствует об уважении к 
своей истории. Типичный анг
личанин - высокий, худой, чо
порный, бледнокожий. Но ведь 
столица - далеко не вся Анг
лия. 

- Лондон - ухоженный го
род? 

- Очень! При том, что здесь 
большая плотность населения. 
Лондон очень большой по пло
щади, здесь нет небоскребов, 
преобладает малоэтажная заст

ройка. Поражает обилие парков 
и скверов, в которых люди гу
ляют, занимаются спортом, от
дыхают. Чистота идеальная! 

- А к а к с т у м а н а м и ? 
- Это классическое представ

ление о столице Англии сегод
ня не имеет под собой реаль
ной почвы. Пока я там был -
туманов не было. Как нам рас
сказали, это были не столько 
туманы, сколько смог от печей. 
Исторически так сложилось, 
что здесь топили английским 
углем, очень дымным при сго
рании. Были времена, когда на 
улице кончиков пальцев вытя
нутой руки не было видно. В 
середине 60-х годов прави
т е л ь с т в о в с е р ь е з з а н я л о с ь 
этим делом, печей в домах не 
осталось, исчез смог. И тума
ны стали легендой. На стенах 
старых домов осталась копоть, 
которую сейчас убирают. Уди
вительно было наблюдать два 
рядом стоящих здания, одно из 
которых очищено от копоти, а 
второе нет. Еще: Лондон это 
левостороннее движение, зна
менитые двухэтажные автобу
сы. Словом, столица Великоб
ритании - словно сама история 
Старого Света, во многом нео
бычная. 

Беседовал 
Михаил С К У Р И Д И Н . 

Русские в Америке 
РЕЙТИНГ 

Как сообщило влиятельное агентство Washington 
ProFilc, составлен первый рейтинг самых влиятель
ных русских, живущих в С Ш А . 

Экспертам было необходимо оставить лишь десять фамилий. 
В результате горячая десятка выглядит так: бесспорным лиде
ром признан хореограф, танцовщик и актер Михаил Барышни
ков. Анна Курникова заняла второе место. Президент исследова
тельского центра Никсона Дмитрий Сайме замыкает тройку ли
деров. 

Четвертым по популярности американцы считают директора 
российских исследований Института американского предприни
мательства Леона Арона, пятым стал директор азиатско-рос-
сийских программ Центра оборонной информации Николай Зло-
бин. Правозащитница и вдова Андрея Сахарова Елена Боннер 
на шестом месте. За ней следует дирижер Юрий Темирканов. 

Десятку замыкают Семен Кукес, Ариэль Коэн и Эдуард Ло-
занский (организатор Всемирного российского форума, изда
тель). 

Земля во мгле 
СЕНСАЦИИ 

И н с т и т у т к о с м и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й N A S A в ы с т у 
п и л с с е н с а ц и о н н ы м з а я в л е н и е м : а н т р о п о г е н н а я де
я т е л ь н о с т ь ч е л о в е к а в ы з ы в а е т не т о л ь к о г л о б а л ь 
ное п о т е п л е н и е к л и м а т а , но и глобальное потемне
ние. 

По их данным, за последние пару лет объем солнечного света, 
достигающего Земли, снизился на 20 процентов. Причина: части
цы грязи - копоть, химические соединения, скопившиеся в атмо
сфере, преломляют лучи Солнца и не позволяют свету в долж
ном объеме освещать поверхность нашей планеты. Они же не 
дают лучам нормально отражаться, а значит, усиливают парни
ковый эффект. По мнению климатологов, это сильно повлияет 
на нормальный рост всех видов растений, пишет еженедельник 
«Аргументы и факты». 

Российские ученые не отрицают, что к глобальному потепле
нию прибавилось еще и глобальное потемнение. Но считают, что 
мы до конца не представляем, какие опасности подстерегают 
нашу планету. «Мы знаем лишь 30-40 процентов факторов, 
влияющих на потепление или похолодание климата, и область 
непознанного сегодня гораздо больше того, на что можем опи
раться в своих прогнозах», - говорит глава Гидрометцентра РФ 
Роман Вильфанд. 

27 января 2004 года 


